

STATEMENT DISCOURS

SECRETARY
OF STATE
FOR EXTERNAL
AFFAIRS.

SECRÉTAIRE
D'ÉTAT AUX
AFFAIRES
EXTÉRIEURES.

VÉRIFIER AU MOMENT DE L'ALLOCATION



GROUPE DE PERSONNALITÉS ÉMINENTES DU COMMONWEALTH SUR L'AFRIQUE DU SUD

86/35

Notes pour une déclaration
du Très honorable Joe Clark,
secrétaire d'Etat aux
Affaires extérieures,
à la Chambre des communes

OTTAWA

Le 12 juin 1986

Il y a huit mois, à Nassau, le Canada et quarante-huit autres membres du Commonwealth ont établi le Groupe des sept éminentes personnalités dit Groupe des Sages, pour trouver des moyens de "démanteler l'apartheid et ériger la structure de la démocratie en Afrique du Sud". Cela était fait sur la foi que le Commonwealth multiracial, dont l'Afrique du Sud fut jadis un membre, avait une meilleure chance que n'importe quel autre institution d'encourager le changement sans violence. Il y a vingt-trois jours, alors que le Groupe des Sages était encore au Cap, le gouvernement sud-africain a lancé des attaques aériennes contre la Zambie, le Zimbabwe et le Botswana. Ce matin, à Londres, le Groupe a publié son rapport - un rapport unanime.

Il conclut que, pour le moment, il n'y a pas chez le gouvernement sud-africain de véritable intention de démanteler l'apartheid.

Il fait valoir que la liberté politique, loin d'être établie, est plus sévèrement diminuée, et que le cycle de violence et de contre-violence continue de s'accroître.

Il constate que les progrès concrets attendus aux termes de l'Accord de Nassau ne se sont pas matérialisés.

Le Premier ministre du Canada et six autres Chefs de gouvernement du Commonwealth se réuniront à Londres, du 3 au 5 août, pour considérer quelles nouvelles mesures communes peut prendre le Commonwealth pour augmenter la pression contre l'apartheid. En tout cas, une chose est déjà claire.

Par ses actions, ses paroles, ses attaques contre ses voisins, le gouvernement sud-africain a une fois de plus fermé la porte au dialogue. On peut être tenté de conclure que les autorités sud-africaines ne répondront jamais à nos demandes, qu'elles ne changeront jamais par choix. Ce n'est pas l'opinion du Groupe des Sages - pas encore. Mais ils sont d'avis qu'une pression constante est essentielle à toute perspective de changement pacifique. Je cite leur rapport:

"Nous soulignons le fait que le gouvernement sud-africain a lui-même utilisé des mesures économiques contre ses voisins et que de telles mesures sont des instruments évidents de sa propre politique nationale. Nous sommes convaincus que le gouvernement sud-africain est préoccupé par l'adoption de mesures économiques efficaces

contre lui. S'il en vient à la conclusion qu'il resterait toujours protégé contre de telles mesures, le processus de changement en Afrique du Sud ne va pas vraisemblablement s'accélérer, mais la violence va certainement s'aggraver. En pareilles circonstances, le coût en vies humaines pourrait se compter par millions."

Le Canada a déjà adopté diverses mesures économiques et autres contre l'apartheid. Après la réunion du mois d'août, nous sommes disposés à en adopter d'autres, de concert avec le Commonwealth si possible, et de notre propre initiative au besoin. Nous croyons que le Commonwealth fera front commun contre l'apartheid. Pour arriver à ce résultat et maintenir la pression, j'annonce aujourd'hui quatre mesures canadiennes contre l'apartheid.

Deux de ces mesures figuraient dans l'Accord du Commonwealth.

Le gouvernement canadien met fin à l'achat de produits sud-africains. J'ai écrit aujourd'hui aux provinces, les incitant à considérer une action parallèle dans leur propre juridiction.

Nous allons interdire la promotion au Canada du tourisme en Afrique du Sud.

Nous allouons des crédits additionnels de 2 millions de dollars à notre programme d'éducation et de formation des Noirs en Afrique du Sud.

Finalement, j'ai donné instruction à mes collaborateurs d'informer le gouvernement sud-africain que le Canada n'acceptera plus l'accréditation de non-résident des attachés sud-africains au Canada pour la science, les mines, le travail et l'agriculture. Ils ne seront plus autorisés à exercer leurs fonctions officielles au Canada.

Il s'agit de mesures pondérées - économiques, diplomatiques, humanitaires - en vue de maintenir la pression contre l'apartheid. De plus, l'ambassade du Canada en Afrique sera fermée le lundi 16 juin, pour commémorer le 10^e anniversaire de la tragédie de Soweto. Des membres de l'ambassade assisteront aux cérémonies qui se dérouleront ce jour-là pour souligner les aspirations de la majorité des Sud-africains qui veulent une société basée sur la liberté et l'égalité, et pour partager leur espoir de paix.

Le Premier ministre a demandé à M. Bernard Wood, Directeur de l'Institut Nord-Sud, de visiter un certain nombre de nos partenaires du Commonwealth en vue de préparer la réunion du mois d'août. M. Wood s'entretiendra avec le Président Kenneth Kaunda qui est à la tête des États de première ligne et avec d'autres Chefs de gouvernement du Commonwealth.

Le Premier ministre a discuté la nuit dernière avec le Premier ministre Hawke d'Australie, et il sera en rapport avec le Premier ministre Gandhi de l'Inde, pour maintenir le partenariat qui s'est avéré efficace à Nassau. Il rencontrera la première ministre Thatcher durant sa visite au Canada en juillet.

Nous consultons aussi, évidemment, d'autres pays à l'extérieur du Commonwealth. Le représentant du Canada au Comité du Commonwealth sur l'Afrique du Sud, notre haut-commissaire à Londres M. Roy McMurtry, représentera le Canada à la Conférence mondiale des Nations Unies sur les sanctions, à Paris, la semaine prochaine.

Monsieur le Président, ce que nous faisons maintenant est de nature à maintenir l'efficacité d'un Commonwealth auquel nous croyons et à maintenir le Canada au premier rang des opposants à l'apartheid. Ces mesures n'excluent pas d'autres initiatives dans un avenir prochain. Au contraire, elles augurent des mesures plus sévères si le gouvernement sud-africain continue de refuser à entamer un dialogue véritable débordant les cadres étroits habituels.

Pour terminer, je désire rendre hommage, au nom de tous les Canadiens, au dévouement, à la sagesse et à la générosité de Monseigneur Ted Scott. Il a accompli une grande tâche. Il en est de même pour ses collègues du Groupe des Sages. Nous lui exprimons notre gratitude, à lui et à tous ses collaborateurs. Le Canada entend agir dans l'esprit généreux et déterminé qui a inspiré leur travail.